

## COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Laval, le 5 juin 2024

[www.mayenne.gouv.fr/Publications/Salle-de-presse](http://www.mayenne.gouv.fr/Publications/Salle-de-presse)

### **La préfecture de la Mayenne et le Gouvernement rendent hommage aux femmes engagées dans la Résistance**

À l'occasion de la commémoration des 80 ans du Débarquement en Normandie et de la Libération de la France qui aura lieu ce jeudi 6 juin 2024, le Gouvernement a choisi de rendre un hommage appuyé aux femmes s'étant engagées dans la Résistance pendant la Seconde Guerre Mondiale.

En lien avec la Mission Libération et dans la continuité de la Grande Cause du Quinquennat, le Gouvernement a fait le choix, ce jour, de rappeler l'importance des femmes dans la Résistance. L'objectif est ici de mettre en lumière les figures féminines, connues ou plus confidentielles, qui se sont illustrées il y a 80 ans par leur courage et sans qui la Libération n'aurait pas été possible.

De l'assistance aux alliés et aux clandestins, jusqu'au rôle d'agents de liaison voire de cheffes de réseau, elles ont œuvré à tous les niveaux et ce, sur l'ensemble du territoire national, alors qu'elles devront attendre 1944 pour participer pleinement à la vie démocratique française.

Pourtant, bien que ces femmes aient pris des risques extrêmes pour participer à la Libération, leur reconnaissance a été difficile et tardive, d'autant qu'elles sont nombreuses après-guerre à avoir repris leur vie sans faire valoir leurs droits. Elles représentent en effet **moins de 10 % des effectifs des Médailleurs de la Résistance** et ne sont **que six à faire partie de l'Ordre des Compagnons de la Libération** qui compte plus d'un millier de membres.

Cependant, l'entrée au Panthéon, en 2015, de Germaine Tillion et de Geneviève Anthonioz - De Gaulle, rejointes 6 ans plus tard par Joséphine Baker, a confirmé que leur engagement était désormais mieux reconnu par la Nation.

Aussi, la préfecture de la Mayenne leur rend hommage et se souvient tout particulièrement d'Yvonne Lesschaeve et de Germaine Brochard ;

#### **Contacts presse pour le Service d'information du Gouvernement :**

Mathilde Hervagault - [mathilde.hervagault@pm.gouv.fr](mailto:mathilde.hervagault@pm.gouv.fr)

#### **Cabinet de la préfète**

Tél : 02 43 01 50 54

Mail : [pref-communication@mayenne.gouv.fr](mailto:pref-communication@mayenne.gouv.fr)

Bureau de la représentation de l'État et de la communication interministérielle

1/2

16 place Jean Moulin  
53000 LAVAL

- Yvonne Lesschaeve



Enfant du pays, née à Pré-en-Pail le 7 novembre 1926 et décédée le 5 décembre 2013 à Thonon-les-Bains, affiliée à l'âge de 16 ans au réseau de résistance dans l'Eure en octobre 1943, Yvonne Lesschaeve a rempli le rôle d'agent de renseignements dans une région particulièrement occupée par l'ennemi, surveillant les installations militaires de la région de Vernonnet et fournissant des renseignements sur l'emplacement des batteries allemandes. Elle a également travaillé au recrutement des Forces Françaises de l'Intérieur et participé aux combats lors de la bataille de Vernonnet.

Proposée par le ministre de l'Éducation nationale, la Médaille de la Résistance, avec rosette, lui a été attribuée à l'âge de 20 ans par décret du 31 mars 1947, publié au Journal Officiel le 13 juillet 1947.

- Germaine Brochard (née Le Roy)



Née le 17 juillet 1908 à Chantrigné, elle s'est engagée dans la Résistance dès 1940 avec son mari, Joseph Brochard. Ensemble, ils ont orchestré l'évasion de prisonniers de guerre français enfermés à la caserne Mayran de Mayenne. Ils ont ensuite organisé la fourniture de faux papiers à de nombreuses personnes recherchées (réfractaires au STO, prisonniers évadés, résistants).

Arrêtée le 9 mai 1944 à son domicile de Mayenne, sous les yeux de son fils, Jacques, elle a été incarcérée à la prison d'Angers puis au fort de Romainville, avant d'être déportée le 4 août 1944 et envoyée dans le camp de Ravensbrück. Transférée dans le kommando de Belzig, elle a été libérée en avril 1945. Rapatriée en France le 12 mai 1945, elle a rejoint sa famille en Mayenne.

Décédée le 27 juillet 1973 à Mayenne, elle a été honorée pour son parcours à plusieurs reprises au cours de sa vie : nommée Lieutenant des Forces Françaises Combattantes, Croix de Guerre 39-45, Croix du combattant volontaire de la Résistance, Médaille de la Déportation, Médaille de la Résistance, Medal of Freedom.